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ASSEMBLEE GENERALE 2020 

Rapport d’activités de l’année 2019  
 

La vie de l’APIE mois par mois 

 

ANVIER 
L’année 2019 a démarré avec un programme terrain 

bien fourni via l’étude Castor. Un plan de gestion 

stratégique a été réalisé par l’APIE dans le cadre du 

Contrat Unique porté par le SMABB. Ce plan a été élaboré 

à l’échelle du bassin versant de la Bourbre, afin de mieux 

connaitre la répartition du castor, d’identifier d’éventuels points de conflits avec les 

acteurs locaux et de mettre au point un programme d’actions pour favoriser sa présence 

et son acceptation sur le territoire. 

La première sortie du calendrier des sorties pour 2019 a eu lieu le 12 janvier pour 

tenter de détecter les traces et indices de présence laissés par la faune sauvage. 

La gestion de la mesure compensatoire du village de marques, la Verne, se poursuit et 

l’APIE a également été mandatée pour réaliser le suivi de mesures compensatoires intra-

sites.  

 

EVRIER 
Le mois de février a bien sûr été marqué par l’Assemblée générale du 9 février 

2019 à Bourgoin-Jallieu, à laquelle une trentaine de membres de l’association ont 

participé. Ce fut l’occasion de détailler les projets de l’association pour l’année 2019. 

Mais également de partager un moment de convivialité, notamment grâce à la diffusion 

d’un quizz naturaliste et d’une vidéo sur les points de sécurité à respecter à vélo. 

Février est aussi l’occasion de démarrer l’année par une 

action historique et fédératrice : l’opération de sauvetage 

des amphibiens le long de la RD36. Pour cette action, 

mise en place le 13 février, 11 bénévoles et 2 salariés ont 

assuré les relevés quotidiens lorsque le garde « espaces 

naturels » de la CAPI était en congé.  

 

ARS 
Les amphibiens de l’Avenue du Vellein à Villefontaine ont également eu besoin 

de notre aide. Une action de sauvetage a été mise en place en urgence entre le 

1er et le 12 mars, après un constat macabre faisant état de dizaines d’amphibiens 

écrasés. Cette action a mobilisé 8 bénévoles et 2 salariées pour se relayer tous les soirs. 

Une étude spécifique sur la mortalité routière aux abords de l’ENS de l’étang de 
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Fallavier a en parallèle été réalisée de mars à juin, afin de connaître la situation sur 4 

axes (dont l’Avenue du Vellein) très fréquentés et accidentogènes pour la petite faune. 

Le suivi des Œdicnèmes criards a repris, comme chaque année. Une dizaine de 

bénévoles se sont mobilisés pour réaliser ce suivi sur le terrain. 

Le 5 mars 2019 la soirée « Produire ses semences potagères » a connu un franc 

succès. Les soirées autour du jardin attirent toujours un nombre important de personnes. 

 

Ce mois-ci fut également le début d’un partenariat avec Fanny Lebagousse, illustratrice, 

et Aude Wenes, graphiste, avec lesquelles l’APIE a réalisé pour le compte de la CAPI un 

livret pédagogique associé à des panneaux pédagogiques pour l’ENS de l’Etang de 

Fallavier et Vallon du Layet. Le livret est disponible 

sur le site de la CAPI (cliquez ici) et les panneaux 

devraient être implantés dans les mois à venir. 

Côté Osez l’vélo, mars a été marqué par la 

participation de l’atelier au forum de l’emploi à 

Bourgoin-Jallieu au stand mobilité le 14 mars. 

 

 

VRIL 
Le dimanche 7 avril 2019, l’atelier vélo était présent à la bourse aux vélos au 

Bourg de l’Isle d’Abeau. 73 vélos ont été déposés le matin, plus de 50 vendus 

dans l’après-midi. Malgré une météo quelque peu pluvieuse le public était au rendez-

vous de cette première avec environ 200 visiteurs pour la vente l’après-midi.  

Marie-Noëlle a poursuivi la mise en place de son projet de 

jardins potagers scolaires « Fraises d’APIE ». Deux jardins 

potagers fonctionnent à ce jour sur le territoire de l'APIE, 

accompagnés par Marie-Noëlle. Celui de l'Ecole Maternelle 

Bellevue à St Quentin Fallavier pour la deuxième saison et 

celui de l'Ecole Maternelle Jules ferry à Villefontaine pour la 

troisième saison. 

Ce sont 150 élèves, qui ont été concernés par 3 journées d'animations annuelles aux 

potagers dans l'enceinte de ces deux écoles, avec pour thématiques : jardinage, 

fonctionnement des végétaux, graines, pollinisateurs, et vie du sol.  

D'autres potagers pourraient ainsi, être mis en place et bénéficier d'un accompagnement 

bénévole.  Ce projet pourrait essaimer sur le territoire de l'APIE, le but étant que chaque 

jardin fonctionne avec un(e) animateur(trice) référent(e).  

Le STOC (Suivi Temporel des Oiseaux Communs), réalisé sur 

le terrain par Yvan et Didier, naturalistes adhérents à l’APIE a été 

reconduit cette année sur la RNR de l’étang de Saint-Bonnet. En 

parallèle, le STOC sur l’ENS de l’étang de Fallavier et Vallon du 

Layet a lui aussi été reconduit sur le terrain par Jean-Claude et 

Hugo, naturalistes adhérents.  

L’association a aussi été missionnée par la CAPI pour la deuxième année consécutive 

pour réaliser le suivi des mesures compensatoires de Champoulant. Différents 

groupes taxonomiques ont été étudiés : odonates, amphibiens, reptiles, oiseaux… Nous 

avons pu compter sur l’appui technique de naturalistes, ce qui a profité à d’autres 

bénévoles mais aussi aux salariés. L’APIE a réalisé également le suivi des mesures 

compensatoires de Campanos (Logistique Intermarché à La Verpillière) gérées par la 

CAPI. 
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AI 
Le mois de mai a été particulièrement chargé à l’APIE. Les activités 

pédagogiques ont largement repris. L’éducation à l’environnement auprès 

des scolaires a donné lieu à près de 110 animations qui ont été réalisées, de la 

maternelle au collège, dont plus de 40% réalisés par Marie-Noëlle en tant qu’auto-

entrepreneuse. 

En plus des animations ENS, nous avons réalisé plusieurs animations dans le cadre du 

Contrat Unique en partenariat avec la communauté de communes des Vals du Dauphiné. 

Ces animations scolaires se sont poursuivies en juin, puis ont repris en septembre et 

octobre.  

 

 
Perle de l’année :  

Mélanie : « Quel arbre donne le gland ? » 

Elève de 6ème : « Le glandier ». 

 

 

 

 

De nombreuses animations via l’atelier vélo et via les différentes sorties et soirées 

(cf. commission naturaliste) ont également débuté ce printemps. Notamment le huitième 

« Rallye ornitho » du 25 mai 2019, lors duquel une trentaine d’amoureux de la nature de 

l’APIE, de Lo Parvi et de la LPO Isère ont exploré la biodiversité du Nord Isère. Plus de 

90 espèces d’oiseaux ont été observées. 

L’APIE a été missionnée par la SARA pour une étude du Cuivré des marais et de 

l’Agrion de mercure sur la zone des Sétives et sur les zones de mesures 

compensatoires. 

L’association a également débuté la réalisation d’un diagnostic écologique sur le site 

d’une entreprise à Saint-Clair-de-la-Tour, afin de lui proposer des préconisations pour 

favoriser l’accueil de la biodiversité sur ses espaces verts. 

Dans le cadre d’un financement du Conseil Régional, l’APIE a poursuivi ses journées de 

formation, dans le cadre du contrat unique, à destination des entreprises pour la mise en 

place d’actions en faveur de la biodiversité au sein de celles-ci. La première formation de 

l’année a eu lieu le 14 mai 2019 à Saint-Quentin-Fallavier.  

Le même jour, une soirée débat sur les économies d’énergies a été 

organisée au local de l’APIE afin d’apprendre à mieux gérer sa 

consommation au quotidien. 

L’atelier Osez l’vélo a par ailleurs participé à deux forums sécurité routière 

à Bourgoin-Jallieu, à destination des lycéens. 

Le 24 mai 2019 une soirée « Osez le voyage à vélo » à la médiathèque 

de la Tour du Pin en partenariat avec l’association Autour.  

 

UIN 
Au mois de juin, les animations pédagogiques à destination des scolaires se sont 

poursuivies.  

Le 4 juin, une séance de sécurité routière/réglementations, dans le cadre du Challenge 

Mobilité, a été réalisée avec l’entreprise Radiall à St Quentin Fallavier. 
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UILLET 
Le 1er juillet, une animation a eu lieu avec les salariés de l’entreprise PBtub, sur 

laquelle des aménagements écologiques en faveurs de la biodiversité ont été 

réalisés suite au diagnostic écologique effectué par l’APIE en 2015. 

Le même jour, la remise des prix du Challenge Mobilité a couronné l’entreprise NEMERA 

à la Verpillière. Une entreprise a gagné une animation Osez l’Vélo facturée à l’Ageden.  

En ce mois très calme, qui marque le début des grandes vacances, L’APIE a réalisé la 

cartographie des habitats de la Réserve Naturelle de Saint-Bonnet, dans le cadre de 

l’évaluation du plan de gestion. 

 

OÛT 
La sortie de la plaquette « Usages des plantes – cuisine et soins 

au gré de vos promenades », réalisée par Elsa Paget en 

collaboration avec Brigitte Simon, a été l’un des évènements marquants du 

mois d’août. Le document a connu un vrai succès dès sa parution ! 

Le 27 août, une séance de remise en selle à Bourgoin-Jallieu pour une 

mère de famille et ses trois enfants adolescents.   

 

EPTEMBRE 
Après 3 ans de bons et loyaux services, le composteur a fait les frais de casseurs. 

En effet, début décembre il a été démonté et brûlé. Jean-Paul Manent et Daniel 

Chauvin se sont portés volontaires en septembre 2019 pour le restaurer mais seulement 

quelques mois après il a de nouveau été détérioré. Le voisinage continue toutefois à 

apporter ses déchets compostables. 

Le 7 septembre 2019, l’APIE a participer au forum des associations de Villefontaine. 

Le 21 septembre : fête du vélo de la CAPI, aire du Guâ voie verte Bourbre à l’Isle 

d’Abeau. Une trentaine de vélos gravés avec le système Bicycode et plusieurs autres 

dépannés par l’atelier mobile. 

Le 24 septembre a eu lieu une première réunion de travail sur le projet associatif, 

destinée à définir clairement les enjeux et objectifs de l’APIE. 

Le week-end naturaliste, organisé au refuge de l’Orgère les 21 et 22 septembre, a 

attiré 23 participants, qui ont entre autre eu la chance d’écouter le brame du cerf. 

 

 

CTOBRE 
L’APIE a réalisé le diagnostic de la réserve de l’étang de St-Bonnet en 

collaboration avec Stéphanie Thienpont et Julie Lorand, professionnelles 

indépendantes. A présent, après 3 plans de gestions, nous pouvons considérer que 

l’APIE a acquis une réelle compétence dans la rédaction des plans de gestion. 

Un atelier « Création de gîte à hérisson » a été organisé le 16 octobre, en partenariat 

avec le jardin de Vaugelas et ce fut une grande réussite. 3 naturalistes se sont rendus 

disponibles accompagnés de Logan pour plus d’une vingtaine de participants.  
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Le 20 octobre, la 39ème édition de la Fête aux Marrons a été un franc succès, malgré 
un temps incertain. Producteurs, compteur, cuistots et bénévoles ont donné de leur 
personne pour assurer cet évènement incontournable organisé par l’APIE. Cette année la 
recette collectée a dépassé toutes les espérances ! 
 
 
 

OVEMBRE 
Une seconde formation sur la thématique « Comment concilier biodiversité et 

espaces à vocation économique » à destination des aménageurs des ZAE a eu 

lieu à l’Isle d’Abeau le 25 novembre 2019. 

 
Le samedi 30 novembre 2019 avait lieu le 5ème anniversaire de 

l’atelier « Osez l’Vélo » de l’APIE. Organisé à l’atelier, il a bénéficié 

de la contribution de multiples bénévoles et a accueilli de nombreux 

visiteurs (de l’ordre de plus d’une centaine de visiteurs).  

Les béotiens ont pu découvrir l’atelier et ses activités durant la porte 

ouverte organisée pour l’occasion. Les adhérents, anciens et 

actuels, sont venus fêter avec nous ces cinq années d’activités.  

 

ECEMBRE 
La dernière formation biodiversité, qui a attiré deux fois plus de participants que la 

première, a été réalisée dans les locaux du SMABB à Saint-Victor-De-Cessieu le 

19 décembre. Deux nouvelles formations biodiversité à destination des entreprises 

seront proposées en 2020 si la demande de subvention faite auprès de la Région pour 

poursuivre cette action en 2020 et 2021 est acceptée. 

Un moment de convivialité a été organisé dans les locaux 

de l’APIE, afin de partager un repas de fin d’année et 

d’élire la plus belle carte de vœux du concours, cette 

année remporté par Brigitte Simon et sa superbe Pie.  

 

Fil rouge 2019 

Tout au long de cette année 2019, diverses activités régulières se sont enchainées :  

- Les permanences de l’atelier vélo, les mercredis et vendredis après-midi et 

samedis matin.  

- Les soirées démontage tous les 1ers jeudis de chaque mois,  

- La commission naturaliste, qui se réunit tous les 2èmes mardis de chaque mois à 

partir de 19h30. Une réflexion s’opère commission après commission pour la 

faire évoluer et la rendre plus dynamique pour attirer un plus grand nombre de 

personnes. 

- Les 6 permanences ornithologiques ont eu lieu au bord de l’étang de Saint-

Bonnet (3 sorties) ou de celui de Fallavier (3 sorties) en partenariat avec la CAPI. 

Ces permanences sont annoncées à l’avance et figurent au calendrier. Nous 

attirons un public plutôt familial. C’est l’occasion d’aborder la faune des étangs, 

mais aussi les problèmes écologiques de la gestion des milieux. 

- Les sorties naturalistes et ateliers. En 2019, une dizaine de sorties a été 

assurée par des bénévoles ou les salariés. Cela a été l’occasion d’aborder de 
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nombreux groupes taxonomiques (papillons, oiseaux, plantes comestibles, 

reptiles…etc.). Merci aux bénévoles et salariés qui s’investissent dans le 

calendrier des animations. 

- L’acquisition de données naturalistes. La saisie des données naturalistes des 

études réalisées par l’APIE se poursuit sur la base de données SERENA. Les 

naturalistes saisissent toujours sur la plateforme « Faune Isère ».  

- Les ateliers botaniques. En 2019, le stage de botanique a été renouvelé sous 

un format allégé comme les deux années précédentes. Le groupe est constitué 

essentiellement d’adhérents ayant suivi les précédents ateliers. Une sortie sur les 

plantes comestibles et médicinales a également eu lieu. L’atelier sera reconduit 

en 2020 et pour la première fois, une participante du stage de cette année 

reprend le flambeau avec Marie-Agnès. Il restera ouvert aux débutants (avis aux 

intéressé(e)s). 

- La participation de l’APIE a de nombreuses grandes instances et comités de 

pilotage (SITOM, CLE, RNR St Bonnet, ENS, révision des PLU sur le volet 

environnemental …). 

 

 Communication 

 

Tout au long de l’année, plus d’une quinzaine d’articles 

en lien avec l’APIE sont parus dans les journaux 

régionaux, des interviews sur les radios locales et 

notamment sur France Bleu Isère et une vidéo de 

l’AGEDEN pour le site « Tous en transition ».  

En 2019, le calendrier des sorties a été déposé dans 

toutes les mairies du territoire afin de faire connaître au mieux l’association mais cela 

reste encore insuffisant. Un nouveau calendrier sous forme de flyer A5 a été réalisé afin 

de permettre une diffusion rapide plus large. 

 

La circulaire « Paroles de pie » reste un élément incontournable pour de nombreux 

adhérents. Le constat est toutefois le même que les années précédentes : les articles 

sont essentiellement écrits par les salariés. D’une façon générale, la communication 

constitue une lacune importante identifiée depuis plusieurs années à l’APIE. 

 

Le site internet a connu quelques déboires d’affichage temporaire mais il permet de 

rendre plus visible les différentes actions et évènements de l’association. Il est alimenté 

par Bertrand, le secrétaire, et les salariés. 

 

La page Facebook de l’APIE est alimentée par Mélanie essentiellement en lien avec les 

animations. Le nombre d’abonnement à cette page est passé de 254 début 2019 à 331 

aujourd’hui, soit une augmentation d’environ 30%. 

 

 Equipe 
L’APIE accueille au sein de son équipe de nombreuses personnes sur des durées plus 

au moins longues depuis plusieurs années. 

L’année 2019 a été notamment marquée par l’arrivée de Fanny Richard, chargée 

d’études naturalistes. Elle a été pérennisée en juin 2019 après avoir validé la première 

étape de l’agrément associé au dispositif du Conseil départemental « A la découverte des 

ENS » permettant de réaliser des animations auprès des scolaires sur l’ENS avec un 
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financement de cette collectivité. Elle a ajouté validé la seconde étape lui permettant 

d’assurer pleinement toutes ces missions au sein de l’APIE. 

L’association a également accueilli 5 stagiaires au cours de cette année : 

- Sophie et Candice ont participé, durant leurs deux mois de stage, à la collecte 

des données dans le cadre de la rédaction du plan stratégique du castor sur le 

bassin versant de la Bourbre. Au cours de leur stage, elles ont également pu 

prendre part à d’autres suivis (relèves des seaux d’amphibiens, suivis de 

mesures compensatoires, …). Sophie a réalisé ce stage dans le cadre de sa 

première année de master en « écologie ». Candice a réalisé son stage via une 

convention tripartite avec avec une ONG car elle avait terminé ses études. 

- Elsa a, quant à elle, travaillé sur l’élaboration de la plaquette « Usages des 

plantes ». Grâce à son investissement sans faille, ce document de qualité a pu 

voir le jour et être largement diffusé, pour la plus grande satisfaction de 

l’association. 

- Lola, lycéenne se destinant au métier de « chargé d’études naturalistes » a 

effectué une semaine de stagiaire découverte.  

- Logan, étudiant en BTS « Gestion Protection de la Nature », a effectué un stage 

d’un mois axé principalement sur de l’animation. Il a notamment participé à la 

Fête aux marrons. 

Nous les remercions grandement pour leur investissement au cours de leur stage. 

 

Guy et Mélanie entament leur 5ème année à l’APIE, respectivement en octobre 2019 et en 

février 2020. 

 

En 2019, Laurent Schwartz est resté Président de l’APIE de même que Hervé Clais 

comme trésorier de l’APIE. Bertrand Her a pris le poste de secrétaire de l’association. 

Daniel Chauvin et Christopher Thornton ont complété le bureau. François Liénard, 

membre également du bureau, s’est désengagé du Conseil d’administration et donc de 

fait du bureau depuis l’été 2019. 

Des réunions d’équipe ont été réalisées de façon bimensuelle dans un premier temps 

puis se sont espacées pour éviter d’être redondant. 

 

 

 


